
Le Bizardin
Jardin Partagé du réseau des AJOnc
à Hellemmes-Lille

Une association à connaître...

Concertation du jeudi 10 septembre 2020

Présent-e-s (11) : Florian, Quentin, Valentin, Babeth, Annabelle, Julien, Michel, Nama, Yannick (et Capucine), Valentin 
(AJOnc) et Rémy (Retrouvailles et Stelisto de Tempo)
Escusé-e-s (6) : Hervé, Frédérique, Pasquine, Christiane, Léo, Valérie
Animation et CR : Julien = amendable par les présents bien sûr !

Lieu : 3ème réunion au Bizardin en 2020 ! 
Ambiance : Raisonnablement masquée et très productive

Ordre du jour :
– accueil et actualité
– retour sur l'opération de tonte/débroussaillage de la dernière journée travaux
– chantier à suivre : récupération d'eau de pluie / hirondelles / potager
– installation de l'oiseau des Métalu
– vols d'outils dans l'abri
– organisation d'Arrière-Saison 11
– la réorganisation de la référence « En off » = échanges de mails ou au 

jardin
________________________________________________________________________________________________

1)       Accueil, news :

Nous sommes heureux d'avoir avec nous Quentin, un voisin intéressé par la démarche du jardin, Annabelle, ancienne 
jardinière de retour, voisine de Yannick et Nama, Rémy, membre du jardin des (re)trouvailles et d'un collectif d'artistes 
« Stelisto de Tempo » et Valentin, de l'équipe salariée des AJOnc accompagnant du jardin. Merci à Florian d'être là !

2)       La tonte, le fauchage et le débroussaillage     :

La journée travaux du 5 septembre a été très sympathique : beaucoup de monde (voir rétro). Il s'agissait d'une opération 
de tonte/fauchage/débroussaillage doublée d'une intervention sur les récup d'eau. Pour mener ces chantiers, nous avons 
fait appel à l'équipe AJOnc (Fabien et Mickaël) et au matériel de l'association (tondeuse et débrousailleuse thermiques et 
faux). Nous avons un échange sur l'ampleur de cette intervention. Quelques éléments-repères ressortent cet échange 
pour la prochaine opération du genre :

– il faudraitt laisser des zones hautes, même en hiver, pour ne pas « traumatiser » le vivant installé (tracer 
des zones sur le plan ci-dessous, les délimiter et les signaler), tonte différenciée à prévoir.

– essayer de limiter l'usage des outils thermiques, favoriser le fauchage manuel



En off : Nama, recommande un ouvrage sur la tonte punk, dont voici quelques extraits (agrandir l'image ça devrait être à 
peu près lisible).

3)       Chantier récup d'eau et gestion des mares     :

Concernant la récupération d'eau de pluie, un chantier se prépare à l'initiative de Florian, Yannick et Hervé. Il s'agirait de 
doubler notre capacité à récupérer de l'eau. Nous avons déjà récupéré 2 cuves et 2 autres sont réservées auprès des 
AJOnc (pour la mi-octobre). Des tôles pour agrandir la toiture de l'abri principal. L'idée est de permettre aussi une mise 
en eau plus efficace des mares qui s'assèchent. Cette veille a été assurée par Hervé et Florian principalement.

– Nous décidons de consacrer les prochaines journées travaux à « l'eau » au jardin et de caler ces journées en 
fonction du planning de Florian qui souhaite mener ce projet, avec Yannick si possible

En off : peut-être repenser ensemble la « zone sauvage », avec agrandissement de la maravane, débroussaillage des 
arbustes invasifs et indésirables, inclusion de la tour à hirondelles et ajout d'une cuve de récup d'eau de pluie ? La clôture
de cette zone est amenée à bouger dans tous les cas (voir marquage cailloux). Les samedis 10 et 24 seraient possibles 
pour Florian qui pense que 2 dates seront nécessaires pour faire plans et réalisations.

En off : Autre chantier, le jardin-forêt, Nama prépare la prochaine campagne de plantation et semis pour le jardin-forêt 
comestible avec une proposition de nouvelles plantes. Julien soumettra la liste aux AJOnc après Arrière-Saison. Nama 
recommande de visionner cette vidéo :  https://www.youtube.com/watch?v=rSa2x-mfKto&feature=youtu.be 

Autre chantier, la tour à hirondelles, Hervé prépare l'opération « pied de la tour » (prévu pour l'automne), Julien prépare 
l'accueil du chantier de construction chez les Métalu (prévu cet hiver). Une opération de communication pour boucler le 
budget sera lancée à Arrière-Saison (tractage du marché d'Hellemmes un samedi matin, Fives aussi, mailing).

4)       Installation de l'oiseau des Métalus     :

La photo de l'installation rassure et impressionne tout le monde : la « statue » est grande mais l'emprise au sol est faible. 
Il s'agit de 4 piquets enfoncés dans le sol. Les Métalu sont passés au jardin et sont prêts à l'installer là où on veut, du 
moment que cela valorise l'oeuvre (qui vient d'un ami décédé du collectif qui s'est installé en Bretagne, rapatriée et 
retapée et offerte pour le jardin). La prairie fleurie conviendrait. Ils attendent notre confirmation pour dimanche 13/9.

– au vu de la photo, il est décidé d'installer « Dinorndus Inepstus » dans la prairie fleurie

5)       Vol d'outils dans l'abri     :

Depuis quelques temps les outils mis à disposition de tous dans l'armoire de l'abri disparaissent après plusieurs 
intrusions et cassages de l'armoire et de son « faible » mais courageux système de fermeture.

Depuis l'inventaire de février 2019, ont disparu en 2 ou 3 fois : 1 coupe-branche ; 2 brouettes ; 2 louchets ; 2 rateaux ; 1 
rateau à feuille ; 1 sécateur ; 2 fourches à paille ; 1 pioche ; 1 pelle ; 1 rasette ; 3 bêches ; 1 pioche ; 1 serfouette ; 2 
fourches à paille. Evaluation du préjudice fait avec Benjamin des AJOnc : 250 €. Restent : 1 grelinette ; 1 faucille ; 1 
rateau ; 1 outil à saignée. 

Il semble vain de renforcer le système de rangement.

– une plainte sera déposée dès que possible pour les assurances AJOnc

https://www.youtube.com/watch?v=rSa2x-mfKto&feature=youtu.be


– nous décidons de ne pas (faire) racheter d'outils pour le Bizardin ni de changer d'armoire, juste le 
minimum (liste à suivre)

– pour les chantiers, nous comptons sur les outils personnels, une réservation auprès des AJOnc et 
pourquoi pas une adhésion à Tipimi l'objétothèque du quartier (belle idée de Nama, à suivre donc).

6)       Organisation de l'Arrière-Saison (20/9):

Un premier tour d'horizon des conditions sanitaires en vigueur au moment de la réunion avec l'aide de Yannick qui a 
quelques éléments. C'est techniquement organisable, mais il va falloir limiter le nombre de participants et organiser 
l'accueil strictement et les visites dans le jardin. Les présents sont partants.

– nous décidons de prévoir une organisation a minima (avec ce que nous avons) en terme de 
programmation et de reposer ensemble la question de la faisabilité si de nouvelles consignes sortent 
d'ici le 20/9. Il faut aussi être un peu plus nombreux.

Les propositions existantes : la nouvelle caravane pédagogique des AJOnc autour des graines ; récolte et cuisine 
collective des courges du potager le matin ; inauguration de l'oiseau des Métalu ; fabrication de bombes de graines ou 
d'ollas ; atelier pour les enfants (histoires et créations). Sans compter le passage du Vélo Tour le midi.

Rémy Vincette du jardin des (re)trouvailles et du collectif poétique Stelisto de Tempo est présent à la réunion. Il présente 
son collectif et déplore que le festival de rue fivois qu'il organise la semaine suivante (« ici et là ») est en train d'être 
déprogrammé. Le collectif cherche en plan B des formules pour proposer les contenus poétqiues du festival en d'autres 
lieux et sous d'autres formes. Une belle proposition faite de poêmes, de musiques, de slam, de textes, de déambulations.

Matériel réservé aux AJOnc : 15 ballots de paille, des kits de cuisine et de vaisselle, de la décoration de jardin des 
rallonges électriques, 2 tonnelles si elles sont disponibles, de la com AJOnc et les bâches imprimées thématiques, la 
caravane et son contenu (quelques jeux anciens, grainothèque, atelier bombes à graines, un univers intérieur fait de 
graines, un extérieur relooké par un artiste local Yksté). Livraison la veille et reprise le lendemain.

Les toilettes séches seront installées pour l'équipe, l'électricité demandée à Christophe (voisin) pour la journée.

Bizardiniers présents à Arrière-Saison : Annabelle, Michel, Babeth (matin), Julien, Céline. Un mail de relance prévu.

En off : la mairie prévoit un kit sanitaire (gel, masque, affichage,...) pour l'entrée.

En off : au final s'ajouteront Nama et Yannick, Léo et Candice, Juliette, Hervé, Nicolas et Marie-Pierre, Pascal et Fabien

– il est décidé de ne pas proposer un atelier « fresque pour le climat », mais de le prévoir éventuellement à 
un autre moment.

– il est décidé d'accepter la programmation de Stelisto de Tempo et d'accueillir sur notre petite scène les 
petites formes. Rémy enthousiaste a carte blanche pour monter un après-midi fait de petites 
interventions pour de petits publics.

– il est décidé de lancer la com' de l'événement par mails, facebook et via le site, de ne pas faire de flyer 
papier et d'annuler si les nouvelles tombent.

– il est décidé de n'ouvrir au public que l'après-midi de 14h à 17h, le matin étant réservé à l'atelier cuisine 
(mené par Babeth) et d'accueillir le Vélo Tour entre midi 30 et 14h pour un pique-nique sorti des sacs.

– il est décidé d'organiser des « entre-et-sort » de 45 minutes avec 4 pauses de 10 minutes environ pour 
des groupes de 10 personnes environ : 1 halte à la caravane (bombes de graines) ; une halte à la 
scène (poésies Stelisto de Tempo) ; une halte à l'oiseau (histoire, origami et selfie) ; une halte à la table 
(soupe, hirondelles et AJOnc).

– il est décidé de respecter les gestes barrière le plus strictement possible et d'appliquer les consignes 
sanitaires (masques, émargement à l'entrée, gel,...).

En off : le jour J à l'accueil = Michel+Hervé+Juliette / à la caravane = Frédérique+Nama+Léo+Candice / à la scène = 
Rémy +Yannick / à l'oiseau = Marie-Pierre+Julien / à la table = Nicolas+Céline+Annabelle



Une magnifique journée (beau temps, bonne ambiance, belle fréquentation) malgré le manque de visibilité, surtout grâce
aux « cadeaux » inattendus de nos partenaires du moment et à l'enthousiasme de tous !? 

La joie d'être ensemble en bonus :-)

7)       La réorganisation de la référence     :

Valérie ne souhaite pas être référente du jardin cette année pour pouvoir faire autre chose dans le jardin. Julien continue 
un peu (mais ne souhaite pas continuer éternellment), il a été usé par le printemps et espère un allégissement de la 
référence. Par exemple, en élargissant le nombre de référents, en créant une sorte de « bureau » de jardin avec les 
différentes sensibilités et une répartition des responsabilités. Florian et Hervé sont prêts à assurer une sorte de référence 
« biodiversité » par exemple. Aurélie s'occupe des photos et des archives,...

En off : il pourrait être intéressant de poser la question autrement et plus largement en proposant un chantier sur une 
gouvernance partagée. Julien va rencontrer Nama pour creuser le sujet et faire une proposition au groupe, mais si le 
sujet vous intéresse .

– il est décidé d'établir une liste des choses à faire quand on est référent (Valérie, Julien et... Christiane?)

Au-delà de l'organisation et du fonctionnement, Julien attire l'attention sur la nécessité de prendre soin les uns des autres
et de prendre soin du groupe. Nama propose de commencer les concertations par une petite « météo ».

– il est décidé de prendre du temps pour nous et de prévoir un temps de rencontre entre bizadiniers en 
dehors de la vie du jardin (un repas, une sortie,...). Avis aux amateurs.

Prochaine concertation : Jeudi 8 octobre 2020 à 18h30 au Bizardin (si météo favorable)


